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Bonjour à vous tous et toutes! 

En ce début de la nouvelle année 2022. C’est tou-
jours avec plaisir que je reprends contact avec 
vous.  
 
Me voilà de retour pour le bulletin du printemps. 
J’espère qu’au moment où vous recevrez celui-ci, 
que le gros de l’hiver sera derrière 
nous afin de nous permettre de 
souffler un peu, d’oublier le pelle-
tage, qui cette année ne nous a pas 
laissé grand répit, en tout cas ici 
en Abitibi, et que le soleil nous 
visite plus souvent, avec toute sa 
puissance pour nous réchauffer, et 
faire disparaître nos monticules de 
neige. L’hiver fût difficile et pas 
trop clément envers nous. 
 
Pierre Dac disait : « Les 
prévisions sont difficiles 
à faire, surtout lors-
qu’elles concernent l’ave-
nir.» 
 
Je pense que dans le contexte que nous vivons 
tous présentement, cette pensée est très appro-
priée. Pour nous membres, de votre C.A. nous 
continuons à penser à vous et à planifier quelques 
activités comme par le passé. À notre réunion du 
C.A. tenue le 9 février 2022, par vidéoconférence, 
nous avons choisi de reprendre notre déjeuner- 
conférence qui se tiendra samedi le 23 avril, à 11h 
au Restaurant Pacini, 999, avenue de Bourgogne, 
Québec (secteur Ste-Foy). Il est situé dans le 
Centre commercial Quatre-Bourgeois. Nous au-
rons de nouveau la chance de recevoir comme 
conférencier M. Jean-Marie Lebel, historien, que 
plusieurs parmi vous ont déjà eu le plaisir de ren-
contrer. Cette conférence, préparée spécialement 

pour nous portera sur : « Quand l’américain Ho-
race Miner observa et décrivit les gens de Saint-
Denis-de Kamouraska en 1936-1937. » Ce sera 

un réel plaisir de de se retrouver en présentiel, 

nous vous y attendons. Pas besoin d’être membres 
pour y participer. Les places sont limitées, réser-
vez tôt. 
 
Le rassemblement annuel se tiendra à Cap-St-
Ignace samedi le 2 juillet 2022, dans le cadre des 
fêtes du 350e.Jean-Paul s’est offert pour prendre 
en main l’organisation de cette journée qui avance 

très bien, merci Jean-Paul. Une 
invitation fût envoyée aux familles 
Souches que Cécile nous a trans-
mise. Le porte-parole des Fêtes du 
350e de Cap-St-Ignace est M. Mi-
chael Richard, acteur, comédien et 
musicien bien connu du monde 
télévisuel. Michael Richard est na-
tif de Cap-Saint-Ignace.  
 
Vous pouvez commencer tout de 
suite à planifier cette fin de se-
maine pour vous joindre à nous, et 
découvrir la beauté de ce coin où 
s’est installé notre ancêtre Pierre. 
Plus d’informations suivront dans 
le bulletin de juin.  
 

Au plaisir de vous y accueillir en grand nombre. 
En souhaitant que la neige et ces monticules à 
l’assaut de nos maisons finissent par se retirer len-
tement afin de ne pas laisser derrière eux des 
inondations et des dégâts. Notre voyage en France 
est toujours d’actualité pour le moment, je laisse 
donc le soin à André de vous en parler. 
 
En terminant, je souhaite à chacun (e) de vous de 
Joyeuses Pâques et de belles rencontres fami-

liales, en toute sécurité. 

Apolline Richard, votre présidente. 
 

Mot de la présidente 
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Bonjour à vous toutes et vous tous, 
 

Merci à tous ceux et celles qui collaborent à la rédaction de ce bulletin Entre Richard, 
particulièrement à notre présidente Apolline, à Cécile notre secrétaire, à ma conjointe 
Nicole, à Normand de Trois-Rivières, à Jean-Guy de Magog, à Lucie et Thérèse de Qué-
bec.  
 

Ce journal, publié trois fois par an, permet de maintenir le lien et l’intérêt parmi les membres de notre 
association et même au-delà, car un journal, c’est fait pour circuler, pour être partagé.  
 

Je vous rappelle que vous pouvez me faire parvenir les histoires ou les nouvelles qui concernent les 
Richard que vous connaissez ou dont vous entendez parler. Tout le monde a des histoires, il s’agit de 
les raconter! 
 
Joyeuses Pâques en famille ! 
 

André Richard pour l’équipe de rédaction 
andre.r99@hotmail.com 

Tel. : (418) 670-4663 

Message de la rédaction 

N 
ous sommes dans les derniers préparatifs pour notre voyage Retour aux sources 2022. La ma-
jorité des participants de 2020 ont reconfirmé leur participation, mais il y a eu quelques aban-
dons pour cause de santé. D’autres participants se sont joints, ce qui fait que nous serons au 

moins 20 heureux voyageurs à prendre le départ.  
 

La date de départ du Québec est le 14 mai 2022 et le retour sera le 25 mai. Notre dynamique agente de 
voyage Mme Marie-Claire Prestavoine nous attend avec grande impatience. 
 

Le voyage comprend un circuit touristique qui traverse 5 ré-
gions, de Paris à Bordeaux.  Nous irons sur les sites de mé-
moire de la famille Richard, sur les terres des illustres pionniers 
de la Nouvelle France (Jacques Cartier, Samuel de Cham-
plain…), et sur les plus beaux sites français classés au patri-
moine mondial de l’UNESCO.  
 
Deux  moments forts seront la pose de plaques commémora-
tives en hommage à nos ancêtres à la Rochelle et à Saint-
Georges-des-Coteaux. Du temps libre et des temps privilégiés 
d’échange avec les habitants sont prévus, sans oublier de profiter de la gastronomie française !  
 
Soyez assurés que vous aurez un compte-rendu détaillé dans le prochain bulletin. 

 
Nous le faisons ce beau voyage ! 
 

André Richard, organisateur du voyage Retour aux sources. 

Voyage ‘Retour aux sources’  
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Déjeuner conférence avec M. Jean-Marie Lebel  
Après une pause de deux ans en raison de vous savez quoi, nous repre-
nons la tradition printanière du déjeuner conférence . 
 
Quand : Le samedi 23 avril 2022. 
Le déjeuner se fera à 11h et la conférence suivra vers 12h30 
 
Lieu : Restaurant Pacini, au Centre commercial Quatre-Bourgeois, 

situé au 999, avenue de Bourgogne, Québec (secteur Ste-Foy).  

Conférencier : M. Jean-Marie Lebel, historien et conférencier 
Sujet de la conférence : Quand l’américain Horace Miner observa et décrivit les gens de Saint-Denis 

de Kamouraska 1936-1937. 

Cette conférence est une bonne occasion d’enfin fraterniser et d’en apprendre sur la façon dont les 

américains de l’époque percevaient les francophones du Québec. 

Horace Mitchell Miner est un anthropologue américain né le 26 mai 1912 à Saint-Paul et mort 
le 26 novembre 1993. Miner fut un pionnier de la sociologie et de l'anthropologie dite de «l'école de 
Chicago». Miner s'est intéressé à la société québécoise, menant une enquête exhaustive dans un village 
du Bas-St-Laurent (Saint-Denis-de-la-Bouteillerie), où il vécut de 1936 à 1937, dont il a fait un compte
-rendu dans un livre.  La pensée d'Horace Miner a été l'une des principales influences intellectuelles sur 
la Faculté des sciences sociales de l'Université Laval, pendant les années 1940 et 1950.  

Coût : 5$ pour la conférence payable à l’accueil, le déjeuner est à votre choix et à vos frais. 

Les places sont limitées à 30 personnes, faites vite; Réservation avant le 16 avril auprès de Cécile 
Richard, notre secrétaire au 418-871-9663, ou cecile40.richard@hotmail.com 

Elles nous ont quittés : 
 
Marguerite Courcy 
À l’hôpital Notre-Dame de Fatima de La Pocatière, le 18 décembre 2021, est décédée à l’âge de 91 ans, 
Mme Marguerite Courcy, épouse de feu M. Laurent St-Onge, fille de feu Mme Aline Richard et de feu 
M. Victorien Courcy. Elle demeurait à Mont-Carmel, Kamouraska. 
Elle était membre de l’Association depuis sa fondation. 
 
Liliane Courcy 
À son domicile, le 24 janvier 2022, est décédée à l’âge de 89 ans, Mme Liliane Courcy, épouse de feu 
M. André Lévesque, fille de feu Mme Aline Richard et de feu M. Victorien Courcy. Elle demeurait à St
-Pacôme, Kamouraska. 

Nos sincères condoléances aux familles  

Nouvelles des membres 

mailto:cecile40.richard@hotmail.com
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AVIS DE DERNIÈRE HEURE 
 
Bonjour les membres des Familles Richard 
 
Contrairement à ce qui avait été annoncé dans le bulletin Entre-Richard de décembre 
2021, les membres du conseil d’administration des familles Richard tiennent à vous 
informer que la rencontre annuelle de notre Association des familles Richard se tien-
dra le samedi 2 juillet 2022 à Cap Saint-Ignace dans le cadre des fêtes du 350e anni-
versaire de cette municipalité.  
 
Notre Association avec cinq autres associations avons une plaque commémorative dans cette munici-
palité. Celle de notre ancêtre Pierre a été inaugurée en 2000 et est installée fièrement devant l’église. 

 
Les journées du 2 et 3 juillet sont principalement réservées aux associations des fa-
milles souches. La principale journée d’activité est le 2 juillet. C’est pourquoi nous 
avons choisi et retenu cette date. Les activités connues jusqu’à maintenant ont guidé le 
choix de votre C.A. 
 
Monsieur Michael Richard, un artiste natif de Cap Saint-Ignace, est leur porte-parole 
officiel pour ces fêtes du 350e anniversaire. 
 

Nous vous reviendrons plus tard avec la programmation offi-
cielle de cette journée. Nous vous invitons à mettre cette date à 
l’horaire de vos activités et il nous fera plaisir de vous recevoir et 
de vous rencontrer à cette occasion. Nous comptons sur vous 
pour diffuser l’information à vos proches et amis.  
S.V.P. invitons celles-ci et ceux-ci à venir fêter avec nous. 

 
Votre Conseil d’Administration 
par Jean-Paul Richard, responsable de cette activité en 2022 

Assemblée annuelle 2022 à Cap-St-Ignace 

La fondation de la municipalité de Cap-Saint-Ignace date du 3 novembre 
1672, moment où l'intendant Talon distribue des seigneuries dans le but 
de développer la colonisation de la Nouvelle-France. D'où vient le nom 
de Cap-Saint-Ignace? Un petit cap formant une presqu'île dans le fleuve 
est à l'origine de ce nom « Cap ». Pour ce qui est de Saint-Ignace, il 
semble que ce nom fut donné par les Jésuites en l'honneur de leur fonda-
teur. En effet, d'après les Relations, nous voyons que les Jésuites pas-
saient souvent par cet endroit en accompagnant les Amérindiens dans 
leurs excursions de chasse.  
 

L’ancêtre Pierre Richard fut un des premiers colons à s’y installer en 
1672. À noter que l’église actuelle se trouve sur le site original de la 
concession de notre ancêtre où l’on retrouve un monument à sa mé-
moire. 
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Hommage à Cécile Richard 

C’est un honneur pour moi de vous présenter une femme remarquable, excep-

tionnelle, généreuse, discrète et impliquée dans toutes sortes de milieux. 
Comme plusieurs personnes qui la connaissent et l’entourent, je l’admire beau-
coup, je vous la présente : 

Depuis 2006 et pendant plusieurs années, Cécile a occupé différents postes au 
sein des comités directeurs, dont celui, appelé depuis, conseil de secteur. À 
cause de ses fonctions, elle a participé à moult activités et à des congrès…  

En 2012, elle devient membre actif du Comité des Arts où elle siège toujours. 
Aux réunions de ce comité, elle débat parfois sur des points qui touchent ses 
valeurs; mais, elle se rallie toujours. Aussi, elle a partagé ses connaissances en 
proposant l’activité tricot en invitant nos membres à faire un projet collectif 
afin de soutenir l’œuvre de la Fondation du Dr Julien. Elles et ils ont alors trico-
té plus d’une centaine de carreaux de laine. Cécile les a rassemblés pour faire 
des couvertures pour les nouveaux arrivants.  

En 2014, Cécile faisait partie du Comité organisateur de la préparation du 30e 
anniversaire des Deux-Rives. Selon Justin Gagnon : « par sa patience, sa fougue d’organisatrice, sa façon 
unique de faire des synthèses et de déléguer délicatement, elle attirait les membres dans le partage du travail à 
réaliser ». 

Aussi, ses travaux d’aiguilles, de dentelle, de crochet et autres sont remarquables. Cécile est l’une des membres 
fondatrices de la Guilde des dentellières et des brodeuses; dans ce domaine, elle est experte… Depuis 30 ans, 
elle est très active dans cette organisation et participe toujours avec enthousiasme aux expositions de la Guilde. 
Elle est l’ambassadrice de la Guilde auprès de l’Association des dentellières du sud-ouest de Toulouse, en 
France, où elle a rencontré les membres à plusieurs reprises, afin d’échanger sur leurs publications respectives. 
Madame Annie Cloutier, présidente actuelle, ajoute : « côtoyer madame Richard est un privilège et c’est tou-
jours un plaisir d’échanger avec cette personne inspirante et haute en couleur»… Elle est aussi la responsable 
des rencontres annuelles au Jardin universitaire Roger Van Den Hende, depuis plusieurs années. 

Ce qui précède n’est qu’une partie des implications qu’elle entretient auprès de plusieurs associations et regrou-
pements au Québec. Parlez-lui de généalogie; elle adore ! D’ailleurs, elle est active au sein des familles Richard 
dont elle a accepté le secrétariat depuis de nombreuses années. 

Cécile n’a pas eu d’enfants; mais, sa vie a toujours été remplie par ses élèves et ses neveux et nièces à qui elle a 
fait une grande place dans son cœur et avec lesquels elle a vécu des sorties et des visites culturelles qui ont for-
gé leur personnalité en leur donnant une grande ouverture sur le monde. Ainsi, Marie-Pier, sa nièce, nous dit : « 
Tante Cécile est la générosité incarnée. Elle est toujours prête à nous aider et à nous supporter dans les causes 
que nous épousons en s’y impliquant elle aussi ».  

Somme toute, elle ne court pas les honneurs et les reconnaissances; loin de là, elle préfère travailler dans 
l’ombre; «j’aimerais bien vieillir comme elle…» souligne sa nièce.  

Au nom du Comité du secteur des Deux-Rives et du Comité des Arts, je veux remercier Cécile, pour 
son savoir-faire et son savoir-être auxquels s’ajoutent ses qualités personnelles et sa grande implica-

tion au sein de notre association.  

Je la remercie d’être la belle personne qu’elle est !  

Claudette Boily, Secteur Des-Deux-Rives, Comité des Arts  

Article paru dans le Bulletin «D’une rive 
à l’autre» de février 2022 de l’AREQ Des
-Deux-Rives  
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C lément Richard, un de nos illustres Québécois portant fièrement notre patronyme Richard est décédé aux premiers 
jours de mars cette année.  Il avait 83 ans. 
 

Il a eu une longue feuille de route tant professionnelle, politique que dans le domaine culturel au Québec. 
 
Rappelons que Clément Richard fût le président d’honneur de notre rassemblement de l’Association des familles Richard de 
2001, tenu à Montréal.  À l’époque, il était, entre autres, président du conseil d’administration et directeur général intéri-
maire de la Société de la Place des Arts.  On le voit d’ailleurs ici sur cette photo lors de l’événement, accompagné de son 
épouse Marie-Josée Roy et des membres du CA: André, Cécile, Guy et Joseph-Édouard. 

 
Voici un très bon survol de son parcours dont la 
Presse canadienne a fait état au moment de l’an-
nonce de son décès : 
 
Un ancien ministre du gouvernement du Qué-
bec, Clément Richard, est décédé à l’âge de 
83 ans. M. Richard, qui était natif de Québec, a 
été élu comme député de la circonscription de 
Montmorency à l’élection générale de 1976.  Il 
a assumé, de 1976 à 1980, la présidence de 
l’Assemblée nationale. 
Au sein du gouvernement formé par le Parti 
québécois, il a ensuite été ministre des Commu-
nications en 1980 et en 1981, puis ministre des 
Affaires culturelles de 1981 à 1985. 
 
Auparavant, Clément Richard avait été admis au Barreau du Québec en 1965.  Il avait été reporter et enseignant avant de 
pratiquer le droit de 1966 à 1976. 
 
Après avoir quitté la politique en 1985, il a fait carrière dans le monde des affaires, notamment comme vice-président au 
marketing et aux relations publiques de la firme Lavalin et président fondateur de MétéoMédia. 

 
Il s’est aussi fait connaître pour son implication dans le 
monde des arts, notamment à la présidence du conseil d’ad-
ministration de la Place des Arts, au conseil d’administra-
tion et au comité exécutif du Musée des beaux-arts de 
Montréal, au bureau des gouverneurs de l’École nationale 
de théâtre du Canada, au conseil d’administration de la 
Compagnie Jean Duceppe et au conseil d’administration de 
l’Orchestre métropolitain. 
 
Clément Richard avait été élu membre du conseil de 
l’Ordre national du Québec en 2011 et on l’a décoré de la 
médaille d’honneur de l’Assemblée nationale en 2014. 
 
Le  premier ministre François Legault a offert ses condo-
léances aux proches de l’ex-ministre Richard, « un homme 
très sympathique qui a fait beaucoup pour la culture québé-
coise », a-t-il écrit sur les réseaux sociaux. 
 
Le président de l’Assemblée nationale, François Paradis, a 

quant à lui annoncé qu’en mémoire de l’ancien président de l’institution, il y a mise en berne du drapeau du Québec sur la 
tour centrale de l’hôtel du Parlement jusqu’au crépuscule. 
 
Article préparé par Normand Richard., vice-président de l’Association  

Clément Richard, son parcours, son héritage, 1939 - 2022 



Avril 2022 ENTRE RICHARD 8 

Une nouvelle recrue s’est jointe au Conseil d’administra-
tion l’automne dernier. 
Je me présente, je suis Thérèse Morin, je suis de la cuvée 
’48, une cuvée extraordinaire !!! 
 
 Je suis originaire des Cantons de l’Est, d’Asbestos plus 
précisément. Cette ville a changé de nom l’an dernier. 
C’est maintenant Val-des-Sources. Si mon nom de fa-
mille est Morin et que je suis dans l’Association, vous 
vous en doutez certainement, c’est que ma mère est née 
Richard.  
Contrairement à la pluspart des gens, j’ai seulement trois 
familles d’ancêtres puisque ma grand-mère et mon grand
-père étaient Richard  et petits-cousins. 
 
J’ai suivi des cours de piano et plus tard, j’ai fait mon 

Brevet « A » pour enseigner. J’ai étudié à l’université de Sherbrooke. J’ai enseigné une année dans un 
petit village qui s’appelle Wotton puis, je suis déménagée à Québec en 1971. Qui prend mari, prend 
pays disait-on à l’époque !!! 
 
J’ai enseigné au Collège Notre-Dame-de-Bellevue quelques années. Avec l’arrivée de mes trois en-
fants, une fille et deux garçons, j’ai consacré une période que j’ai passé près d’eux.  Ensuite j’ai conci-
lié (pour utiliser un terme très à la mode) travail&famille en acceptant de la suppléance au primaire.  
En 1989, je commence à enseigner le piano au Centre communautaire de St-Émile. J’y enseignerai 21 
ans. J’ai mis sur pied la chorale à quatre voix mixtes à l’église de St-Émile ainsi qu’une chorale d’en-
fants, dans une école dans le cadre d’activités parascolaires.  
J’ai œuvré dans des comités d’école à titre de membre, de vice-présidente, de présidente et membre du 
comité de pastorale paroissiale.  
 
Dans les années 90, j’ai donné de la formation à l’adaptation au changement à des groupes de direc-
teurs et directeurs-adjoints. 
 

En 2011-2012, je m’inscris au cours de Guide touristique qui se donne au Collège Mérici. J’ai toujours 
aimé l’histoire, c’est d’ailleurs la spécialité que j’avais choisi à l’École normale. 
En 2014, j’assiste au film qui a été tourné lors de la tournée que le premier groupe de « Filles du 
Roy » (version 2023) avait faite en France. Il ne fallait pas plus pour avoir la piqûre de l’histoire et de 
surplus, l’histoire des FEMMES, ces grandes oubliées de notre histoire et de l’histoire du monde. 
Je m’inscris donc à la formation donnée par la Société d’Histoire des Filles du Roy et participe très ac-
tivement aux Fêtes de la Nouvelle-France avec mon beau costume en incarnant Marie-Catherine Cottin 
arrivée en 1664, établie d’abord à Château-Richer puis à Charlesbourg.  
En 2015, je fonde le Chœur des Filles du Roy. Nous donnons notre première prestation aux Fêtes de la 
Nouvelle-France. Nous sommes 7 dont 2 choristes ontariennes. C’est une magnifique expérience, un 
groupe extraordinaire d’enthousiasme, de partage, de soutien et d’entr’aide. Quelques semaines plus 
tard, nous avons un engagement dans une communauté religieuse et au début du printemps, un autre à 
l’AFEAS de Charlesbourg. Croyez-le ou non, notre compagne de Brampton en Ontario a fait 12 heures 
de train pour venir à cette prestation. Faut-y être passionnée? 

Connaissez-vous Thérèse Morin ! 
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2016, je veux ajouter des visites guidées pour rejoindre une autre clientèle. Je n’ai aucune connais-
sance en affaire. Je m’inscris à l’École d’Entrepreneuriat du Cegep Garneau. J’ai 67 ans. Il va sans 
dire que je suis l’AÎNÉE dans le petit groupe de 4 étudiants. Avec une compagne Fille du Roy, nous 
ouvrons une boutique de Filles du Roy d’où peuvent partir mes visites guidées et ma compagne vend 
de costumes du XVIIe siècle et autres objets faits main. Après 6 mois, nous fermons boutique, l’hiver 
arrive et les conditions sont plus difficiles. 
 
Je consacre beaucoup de temps à me faire connaître, à organiser des prestations du Chœur des Filles 
du Roy et à développer les visites guidées et des conférences.  
 
Je suis allée à 2 reprises donner une conférence dans l’Outaouais et maintenant, mon grand rêve, c’est 
de rejoindre les communautés francophones ou anglophones qui sont intéressées par l’histoire des 
Filles du Roy, leurs ancêtres, en Nouvelle-Angleterre et pourquoi pas en Louisiane… 

 
Thérèse Morin. Membre du conseil d’administration des Familles Richard 

 

La mondialisation est un phénomène qui a fait que les patronymes se sont répandus beaucoup plus 
loin du pays d'origine, si bien que l'on peut trouver des patronymes asiatiques en Europe ou des patro-
nymes américains en Océanie. Il en va de même pour Richard, est un nom de famille fièrement repré-
senté presque partout dans le monde.  
 
Selon le recensement du site Nom de famille Richard (nomsdefamille.net) , la Tanzanie arrive au premier 
rang avec plus de 146,000 personnes portant ce patronyme, surprenant ! La France est bon deuxième, 
ce qui n’est pas surprenant, les Richard y sont au neuvième rang des patronymes les plus répandus. 
Les États-Unis suivent et encore de façon surprenante un autre pays africain, le Nigéria. Le Canada est 
au cinquième rang. On peut voir les 21 pays en tête de liste ci-dessous. 

Le nom de famille Richard dans le monde 

https://nomsdefamille.net/nom-de-famille-richard
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J 
ean-Baptiste est né le 23 novembre 1856 à St-Liguori. Il est le fils de 
Simon Richard (8 mai 1829) et d’Éléonore Forest (24 juillet 1830) ori-
ginaires de St-Jacques de l’Achigan (Comté de Montcalm). 

 
‘’Dans une longue maison d’apparence élégante, située sur les bords de la 
Rivière Ouareau, bâtie par son père, Simon, modeste forgeron, et Éléonore, 
tous deux de pure descendance acadienne, ont donné naissance au premier 
garçon J-B Trefflé’’. Les Richard et Forest furent en effet, parmi les dépor-
tés du ‘’grand dérangement’’ et au nombre de ceux qui mangèrent le pain 
de l’exil en Nouvelle-Angleterre de 1755 à 1767 avant de venir se fixer 
dans cette Nouvelle Acadie’’. 
 

Une semaine après leur mariage à St-Jacques, ils s’établi-
rent dans une modeste maison louée à St-Liguori, le temps 
de construire, à neuf arpents de l’Église, la bonne maison 
avec boutique attenante pour pratiquer son métier de for-
geron appris à St-Jacques et en Nouvelle-Angleterre. 
 
Une première fille, Philomène précède J-B Trefflé. Il y 
aura onze enfants en tout dont un prêtre (Monseigneur J-A 
Richard) et quatre religieuses. Le chapelet et la prière du 
soir, les vêpres et toutes les célébrations religieuses ryth-
maient les jours et les saisons de la famille. 

 
J-B Trefflé commença l’école à six ans au village et le collège 
à 12 ans, le 1e septembre 1868 à l’Assomption. Il était un en-
fant enjoué et intelligent, très apprécié par son père d’après 
Mgr J-A Richard son frère cadet. Il y fit des études brillantes 
et mérita le prix de l’Académie St-François-Xavier. Honneur 
qui lui attira de nombreuses félicitations ainsi qu’à son père 
Simon. 
 
Le 6 août 1870 il fut nommé parrain de sa petite sœur Parmé-

lia. Mais cette vie fut de courte durée, car au printemps 1878, la ‘’petite vérole’’ faisait des ravages à 
St-Liguori. Plusieurs enfants furent gravement malades et le 28 mai elle quittait cette terre. Une petite 
sœur de partie. Il avait déjà assisté au départ de sa sœur aînée Philomène pour des lieux plus sereins, 
car elle avait pris les habits des sœurs de Saint-Anne de Lachine. 
 
À la fin de ses études classiques, il retourna vivre chez ses parents et travailla à la terre. Il se cher-
chait… et à l’automne 1877 il prenait la soutane, mais il dut se retirer à cause de sa santé. Il retourna 
chez ses parents et partageait son temps à aider sur la ferme, le moulin à farine, la sucrerie et comme 
commis-marchand à Joliette. 
 
En 1880 il quitte Joliette pour se préparer à entrer en politique provinciale. Son père Simon avait été 
approché par le parti conservateur, mais il avait décliné l’offre trouvant qu’il en avait beaucoup sur les 
bras. Les qualités d’orateur de J-B Trefflé et son entregent étaient connus, et les appuis de son père, 

Jean-Baptiste-Trefflé Richard, député à l’Assemblée Nationale  



très apprécié et renommé dans le comté de Montcalm et le Canton de Rawdon, ont bien servi la candi-
dature. 
 
Le 2 décembre 1881 à Sainte-Julienne il fut élu et porté en triomphe devant un public nombreux. Il 
était alors âgé de 25 ans. Plusieurs personnes l’ont évidemment  accompagné à la maison paternelle de 
St-Liguori (1aujourd’hui 16 Km de distance) à cheval avec couverture de peaux diverses sur les che-
mins de terre. Les festivités se terminèrent vers 1 heure du matin. Les denrées faites par les dames de 
la maison ne manquèrent pas. 
 
Dans les jours qui suivirent, les notables des alentours, les amis, les journaux soulignèrent cet évène-
ment qui avait coûté bien des labeurs à ses parents.  Une réception officielle fut donnée avec apparat. 
Les mets préparés par sa mère et les ‘’filles de la maison’’ étaient accompagnés par la musique, les 
chansons et évidemment les prières. 
 
Le 7 mars 1882, il prit le train pour aller siéger au Parlement provincial de Québec. Il a logé au Moun-
tain Hill-House (côte Lamontagne) à raison de 30.00$ par mois. En revenant voir sa famille le 25 mai 
1882, il a apporté un accordéon et des souvenirs de la Capitale. 
 
En juillet 1882, par train, il a amené son père Simon, son frère Alcide (mon grand-père) et Joseph-
Arsène (Monseigneur J-A Richard) visiter la Ville de Québec, le Parlement, les églises et l’université 
Laval. Le retour se fit par bateau sur le magnifique fleuve Saint-Laurent jusqu’à Montréal où ils ont 
visité leurs sœurs religieuses (sœur Sainte-Croix Ville Saint-Laurent, et sœurs Sainte-Anne Lachine). 
En mars 1884, quelques discours sont nécessaires lors des délibérations de la Chambre; il y a alors 
réglé des causes qui tenaient à cœur ses électeurs, soit le sujet  de réclamation des Wright et des Ca-
pry. 
 
Il avait une belle plume et un charisme Catholique. Tout au long des mandats de député, il a continué 
à travailler avec son père et ses frères à réparer des ponts, aux champs, au bois. 
 
Le 7 octobre 1886, il fût réélu avec 450 voix de majorité, mais il ne jouira pas longtemps de sa vic-
toire. En effet,  l’Honorable Taillon chef du parti Conservateur ayant été battu dans son comté, on lui 
a demandé de se résigner en sa faveur. Le comté étant acquis,  il accepta par patriotisme de lui céder 
son siège, mais reçu en compensation un poste d’Agent des terres de la couronne.  

 
Le 19 novembre1886 il accepta et le 23 novembre, son siège fut dé-
claré vacant. Le 1ier décembre 1886 il commença son nouveau poste à 
Joliette conjointement avec Monsieur Dolfosse. 
 
Le 21 janvier 1887, il passait avec succès ses examens pour le service 
civil et était nommé greffier du Conseil exécutif à Québec jusqu’au 
1ier   juillet 1887 (changement de gouvernement). 
 
Il retourne vivre alors à St-Liguori pour s’occuper de commerce et de 
journalisme. La construction d’aqueduc par son père Simon lui donne 
de l’ouvrage ainsi qu’à plusieurs personnes.  
 
En mars 1890, il fut nommé collecteur des douanes à Joliette où il ha-
bite jusqu’à son mariage avec Madame Mari-Paméla Hénault (veuve 
de Napoléon Archambault) le 18 août 1891. 
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Mgr J-A Richard, alors curé de St-Barthélémy (Lanaudière) a béni le mariage. Les jeunes mariés ont 
fait le voyage de noces en visitant les sœurs religieuses (Lachine et Ville St-Laurent). Comme cadeau 
de noce, son père Simon lui a donné une terre à St-Liguori et 3,000 $ en argent. 
 
En août 1892 J-B Trefflé et sa Dame, ainsi que son frère Alcide furent parrains à la bénédiction des 
cloches de l’Épiphanie. 
 
Une vie bien remplie empreinte de piété, de fraternité décrite dans le livre ‘’Histoire et généalogie des 
familles acadiennes Richard et Forest. 1651 – 1941 écrit par Mgr J-A Richard’’ que je continuerai à 
vous livrer ultérieurement. La région de Montcalm (Lanaudière) fut un bon terreau pour les Richard 
descendants Acadiens. 
 
Lucie Richard, membre du conseil d’administration de l’Association des familles Richard 
 
Sources : 

• www.assnat.qc.ca/fr/député 

• Histoire  et généalogie des familles Acadiennes Richard et Forest 1651-1941 par Mgr J-A Richard 

• Sous le clocher de St-liguori (jean Gagnon) 1979 

• Les neuf églises et chapelles de St-Liguori, les moulins et les chemins de fer (France Desmarais) 2013 

• Recherche et conférences : J-B- Trefflé Richard par Madame Fernande Desmarais-Richard. Collège de l’Assomption 
1984 

• Découpures de journaux anciens.  

• Merci à ma mère Fernande Desmarais-Richard d’avoir conservé tous ces documents qui nous permettent de nous sou-
venir. 
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Saviez-vous qu’un Richard a été maire de NY! 
 
Paul Richard (1667–1756) fut le 37e maire de New York de 1735 à 1739.  
 
Paul Richard était l'un des marchands de descendance 
Française et citoyens les plus en vue de New York. En 
1726, il épousait Elizabeth Garland dont ses parents 
étaient originaires de Londres. Il a succédé au maire 
Robert Lurting mort subitement et fut maire de la ville 
de 1735 à 1739. Son grand-père, originaire de la 
France, était venu s’établir à New-York dans les pre-
miers temps de la conquête Anglaise. En 1735, il y 
avait environ 1800 maisons à New York.  
 
Ses restes ont été enterrés dans l'église de la Trinité 
sous le chœur, à l'extrémité est du bâtiment. En 
creusant les fondations de l'église actuelle, en 1839, les fragments brisés de la pierre tombale de Paul 
Richard ont été découverts. On pouvait y lire: ‘Ici repose le corps de Paul Richard qui était d'une 
bonne famille, mais bien plus honorable en valeur personnelle que par son pedigree. Il a été un 
exemple de piété. de tendresse conjugale et de bienveillance universelle. Il a toujours fait preuve 
d'une hospitalité généreuse et d'un zèle prudent pour le bien public, ...’ 
Il a également été gouverneur du Kings College, aujourd'hui l'Université de Columbia, et a été élu à 
l'Assemblée générale. 
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 Des nouvelles de la base de données généalogique 

Lorsque je me suis joint à l’Association des familles Richard l’an passé je 
possédais déjà une base de données comptant un peu plus de 200 000 noms. 
 
En date du 28 février 2022 elle se présente comme suit : 
• 219 500 individus dont 44 000 Richard; 
• 455 520 événements (naissances, baptêmes, décès, sépultures, mariages, 
profession, etc.); 
• 24 600 photographies et documents divers. 
 
Cet amas de d'informations individuelles a été accumulé sur une période de 
plus de 30 ans de travaux quasi quotidiens. 
 
L'été dernier j’ai reçu de l’Association des Familles Richard un ensemble 
de données de plus de 156 000 personnes, fichier élaboré par M. Félix Ri-

chard. Le jumelage de ces deux bases de données ne peut se faire automatiquement sans créer de mal-
heureux doublons, c’est-à-dire que les logiciels de généalogie vont entrer tous les individus comme 
étant des entités différentes. On se retrouve ainsi avec la même personne présente deux fois avec les 
informations de chacune des bases de données comme étant des personnes indépendantes l’une de 
l’autre. 
 
Comme il serait beaucoup plus difficile de trouver, de comparer, de choisir et de compléter les infor-
mations de chacun des doublons, la solution consiste à faire cette opération de concaténation manuel-
lement, individu par individu, information par information. Deux méthodes s'offrent, soit entrer toutes 
les personnes indépendamment de leur patronyme, soit dans un premier temps n'entrer que les Ri-
chard. Cette seconde option est celle retenue. 
 
Le faire pour plus de 150 000 personnes demande facilement une décennie d’efforts à temps partiel et 
aucune aide n’est possible. Ce travail est amorcé et déjà presque 10 000 fiches ont été traitées. 
 
Dans un autre ordre d’idées je gère aussi un site Facebook traitant de la généalogie des Richard dont 
l’adresse est https://www.facebook.com/profile.php?id=100009299131153 
 
Cependant à part y publier les décès lorsqu’ils surviennent je n’ai plus le temps de répondre aux invi-
tations des personnes qui désirent s’y joindre. Je sollicite donc votre aide et, si quelqu’un d’entre vous 
voulait prendre ce site en main, je me ferais un plaisir de lui transmettre le code d’accès le permettant. 
Ce site pourrait servir entre autre à la promotion de l'Association et aussi de plate-forme d'échange de 
données. Elle compte actuellement 2220 « amis » mais ce nombre pourrait facilement augmenter. 
 

Depuis l’automne dernier, trois personnes m’ont demandé de l’information concernant des Richard. Je 
me suis fait un plaisir de partager ce que j’avais et j’en ai profité pour leur faire part de l’existence de 
notre association.  
 
Jean-Guy Richard 
Généalogiste de l’Association 

Courriel: genealog-jg@hotmail.com 

 

https://www.facebook.com/profile.php?id=100009299131153
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Le Pickleball est un sport qui a été inventé en 1965 dans l'état de Washington par le sénateur améri-
cain Joel Pritchard et deux de ses amis. Revenant d'une partie de golf et trouvant leurs familles assises 
à ne rien faire, ils cherchèrent une façon de les occuper. Un vieux terrain de badminton occupait une 
partie de la cour, mais ils ne trouvèrent que quelques pièces d'équipement désuet et incomplet pour 
l'utiliser. Ils recouvrirent donc les raquettes abîmées, utilisèrent une balle de plastique et un vieux filet, 
et hop, il n'en fallait pas plus pour s'amuser le reste de la journée. Les semaines suivantes, ils inventè-
rent des règlements, fabriquèrent des raquettes de bois et firent connaître le sport à leur entourage. Au 
début des années 1970, le pickleball commençait à être connu, et depuis ce temps il ne cesse de croitre 
en popularité. 

Il s’agit d’un mélange de plusieurs sports dont : 
le tennis, par ses mouvements; le badminton, 
pour les dimensions du terrain;  le tennis de 
table, pour la raquette à surface rigide et le rac-
quetball, pour la dimension de la raquette. Il se 
joue en simple mais surtout en double, à l’inté-
rieur (automne, hiver)  comme à l’extérieur 
(saison estivale), sur une surface dure compa-
rable à celle du tennis. 
 
Comme pour la plupart des sports de raquette, 

le but du jeu est d’envoyer la balle dans l’aire de jeu de l’adversaire sans que ce dernier puisse vous la 
retourner,  de manière à compter le plus de points possibles. La balle est en plastique dure trouée. 
 
Le pickleball comporte de nombreux avantages. Il est beaucoup plus facile d’y jouer et est surtout 
moins exigeant pour les muscles et les articulations que d’autres sports de raquette. Le pickleball peut 
être pratiqué par des personnes de tous les âges et est considéré par certains adeptes comme 
une fontaine de jouvence. 
 
L’histoire raconte que le nom Pickleball provient du chien cocker de la famille Pritchard qui s'appelait 
Pickle et il s'amusait à s'emparer des balles pour aller les cacher dans les buissons, c'est devenu 
Pickle’s ball puis pickleball. 
 
Importé au Québec vers 2008; la Fédération québécoise de pickleball a 
été créée en juin 2011, depuis le pickleball ne cesse d’augmenter rapide-
ment dans notre province. 
 

Les bienfaits de la pratique du pickleball 
Le sport est non seulement accessible à un grand nombre de personnes, mais aussi propice 
aux rencontres intergénérationnelles; de plus, il correspond au niveau d’engagement physique que l’on 
peut exiger des seniors. 
 
En général, les nouveaux venus, même celles et ceux qui n’ont jamais pratiqué un sport de raquette 
auparavant, progressent rapidement. C’est facile d’acquérir les bases, sans suivre de cours. Le fait que 
tout le monde puisse jouer avec tout le monde même lorsque les niveaux de jeu sont très différents 
favorise le vivre-ensemble, la convivialité… La saine émulation qui se développe au sein du 

Ma passion pour le Pickleball! 
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groupe amène chacun à se dépenser plus sans pour autant se mettre en danger ce qui est évidemment 
très positif pour la santé. 
 
En outre, pas besoin d’être des experts, les gestes sont simples et vous les acquerrez très rapidement, 
même si vous n’avez jamais tenu une raquette de tennis ou de ping-pong. Et voilà un sport où l’égalité 
des sexes est une réalité ! 
 
Soyez néanmoins conscients que le Pickleball est une activité sportive qui va solliciter votre orga-
nisme peut-être d’une manière inhabituelle si vous n’avez plus pratiqué d’exercice physique sérieux 
depuis un certain temps. Comme le terrain est plus petit, c’est moins dur pour les genoux, car on court 
moins. C’est un sport plus accessible et très social. C’est beaucoup plus accessible au niveau du coût 
même et pour la capacité physique. On se met en forme! Ça travaille beaucoup le cardio, l’équilibre et 
les déplacements. 
 
Au Canada (Québec, Ontario, et autres), le pickleball est pratiqué par des milliers d'adeptes de tout 
âge tels que des gens de plus de 55 ans ainsi que des élèves de plusieurs écoles primaires et secon-
daires. 
 

Ma pratique du pickleball 
J’ai commencé à jouer à ce sport lors de mon séjour en Flo-
ride en 2019, ma conjointe Nicole et moi ayant été initiés par 
des amis. Depuis ce temps, je n’ai pas cessé d’y jouer au 
Québec dans une ligue à Lévis et en Floride où nous avons 
passé quelques mois à l’hiver 2021-2022. Naples, où nous 
sommes installés, prétend être la capitale mondiale du pickle-
ball; c’est un titre un peu prétentieux mais bien mérité; il faut 
dire que les installations du parc municipal y sont remar-
quables avec 64 terrains attirant des tournois de classes inter-
nationales. 
 
Plusieurs fois par semaine, je pratique avec des joueurs pro-
venant principalement des États-Unis et un peu du Canada 
dans un esprit de participation et d’amour du pickleball. 
L’âge varie de la quarantaine jusqu’à plus de 80 ans; les octo-
génaires savent vous donner du fil à retordre, l’âge n’est pas 
un obstacle. Certains jours, nous pouvons être plus de 350 
joueurs répartis selon le niveau d’habilité : débutant, intermé-
diaire ou avancé. 
 
Si vous avez la chance de vous initier à ce sport, n’hésitez 
pas. De plus en plus de municipalités au Québec font l’instal-

lation de terrains et les adeptes affluent. Des heures de plaisirs et de mise en forme vous attendent.  
Essayer le Pickleball, c’est l’adopter ! 
 
André Richard 
Source : articles divers sur internet. 



P
o
st

es
 C

an
ad

a 
- 

N
u

m
ér

o
 d

e 
la

 c
o

n
v
e
n
ti

o
n
 4

0
0
6
9
9
6
7
 d

e 
la

 P
o
st

e
-p

u
b

li
ca

ti
o

n
 -

 R
et

o
u

rn
e
r 

le
s 

b
lo

cs
 a

d
re

ss
e 

à 
l’

ad
re

ss
e 

su
iv

a
n
te

 :
 A

ss
o

ci
at

io
n
 d

es
 f

a
m

il
le

s 
R

ic
h
a
rd

, 
1

5
3

0
, 

ru
e 

d
u
 N

o
rd

et
, 

Q
u
éb

ec
, 

Q
C

  
G

2
G

 2
A

4
  

IM
P

R
IM

É
 -

 P
R

IN
T

E
D

 P
A

P
E

R
  

S
U

R
F

A
C

E
 

Vous pouvez nous rejoindre 
 
Si vous avez des messages ou des informations à 
nous communiquer concernant des réunions de 
familles, des événements, n’hésitez pas à nous en 
faire part. Nous communiquerons l’information 
et le cas échéant, si possible, nous serons heu-
reux de participer à l’événement ou à son organi-
sation. Pour nous rejoindre, vous pouvez prendre 
contact avec n’importe quel membre du conseil 
d’administration de l’Association des familles 
Richard ou communiquer directement avec la 
secrétaire : 
 
Cécile Richard 
1530, rue du Nordet 
Québec, Qc G2G 2A4 
Tél: (418) 871-9663 
Courriel : crichard@oricom.ca 
 

Dépôt légal : 
 
Bibliothèque nationale du Québec 568561 

Adresse de l’Association 
 
Vous pouvez communiquer avec nous par cour-
rier: 
 
Association des familles Richard 
1530, rue du Nordet 
Québec (QC) G2G 2A4 
 
Internet: www.genealogie.org/famille/richard 
 
Articles pour le journal 
 
J’ai toujours besoin de vos articles pour agré-
menter notre journal. Celui-ci sera d’autant plus 
intéressant si vous y collaborez. Alors n’hésitez 
pas à les faire parvenir à André Richard, rédac-
teur du journal, ou directement à l’adresse de 
l’Association. 
 
Appel aux généalogistes 
 
Nous sommes constamment à la recherche 
d’informations d’ordres généalogiques sur une 
des souches Richard. Nous serons heureux d’en 
échanger afin de compléter les archives de 
l’Association et de mettre les généalogistes en 
communication les uns avec les autres. En parta-
geant nos informations nous pourrons mieux re-
tracer l’histoire des familles Richard et consé-
quemment, celle du Québec et de l’Acadie. 
 
Donc si vous avez fait des recherches généalo-
giques que vous voulez faire partager ou complé-
ter, communiquez avec nous à l’adresse de 
l’Association. 

Objets promotionnels 
Blason    5 $ 
Épinglette   5 $ 
Stylo    3 $ 
Casquette 20 $ 
Tasse    8 $  (bleu) 
DVD  10 $ 
Livre  45 $  (Guy Richard) 
Sac pliable   6 $   

Tous ces objets sont à l’effigie 
de l’Association des familles Richard 

et sont disponibles auprès 
de Mme Cécile Richard, la secrétaire 

ou lors des différentes activités 
de l’Association. 

Association des familles Richard 
Conseil d’administration 2021-2022 

 

Présidente :            Apolline Richard 
Vice-président :      Normand Richard 
Secrétaire :               Cécile Richard 
Trésorier :                André Richard 
Administrateurs et : François, Lucie, 
Administratrices         René, Jean-Paul et 
    Thérèse Morin. 
Généalogiste:  Jean-Guy (Magog) 


